

LA DEFENSA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Año, 4 pesetas; semestre, 2,25; trimestre, 1,25. — Pago adelantado.

Anuncios a precios convencionales.

Se publica los lunes.

NÚMERO SUELTO DIEZ CÉNTIMOS

Dirección: Medina, n.º 3.—Administración: Mayor, 1

TELÉFONO, 69.

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

SIGÜENZA 12 DE AGOSTO DE 1918.

SEMANARIO REGIONAL INDEPENDIENTE

AÑO II

DIRECTOR: EDUARDO OLMEDILLAS

NÚMERO 64

Carbones minerales de Asturias. — Depósito en Guadajajara, calle de Lope de Haro, núm. 1.
GRANDES EXISTENCIAS

Galleta especial para cocinas.—Menudo para fraguas.—Cribado para motores á vapor.—Propietario: RAFAEL GONZALEZ.

El hambre nos amenaza

Con gran claridad, expone «El Hambre» en su número del 4 del actual, la grave situación en que nos hallamos en España respecto á subsistencias; y demostrando gran conocimiento en el asunto, hace un minucioso exámen de sus principales causas, y teme que tan inquietante situación, no solo se consolide, sino que razonando acertadamente y con muy sereno juicio, cree ver en lontananza el agrandamiento del mal; y como consecuencia, la terrible silueta del hambre cerniéndose sobre los pueblos que no sepan prepararse con tiempo, para detener la veloz marcha de ese funesto y negro fantasma, que entre los fatídicos pliegues de sus horribles y tenebrosas vestiduras, oculta la mayoría de las veces, el desorden, la violencia, el saqueo y cuantos horrores sociales producen las muchedumbres hambrientas, conduciendo á la más grande de las anarquías á los pueblos que no son previsores y no buscan medios de conjurarlo con antelación.

Nos complace tan estimado colega al decir, que en las localidades donde no puede hacerse un empréstito, es necesario que los consumidores se unan y con el apoyo moral de sus Ayuntamientos, funden aunque sea transitoriamente, cooperativas de consumo, en donde puedan adquirir con alguna economía, los artículos más necesarios.

Tan concreta indicación, viene á apoyar nuestro criterio sobre tan necesario asunto, expuesto en una crónica publicada en el número 29 de este semanario, juicio que muy ciertamente refutó el ilustre director de «El Hambre» cuyo respetable nombre nos permitimos citar en aquel modestísimo trabajo.

Nosotros siempre entendimos que las cooperativas de consumo no son nunca una rémora para la vida comercial, sino que sirven de freno á la desmedida avaricia y tienden á acabar con esos intermediarios codiciosos, que sin detenerse á mirar que sus ciudadanos perecen, ellos van á conseguir, sin el menor átomo de conciencia, su medro personal y económico.

Comercio y Cooperativas, tienen que adquirir los géneros en los puntos productores ó de los grandes al-

macenistas, tienen que pagar en vases, transportes, locales, dependencia, material de escritorio, etc., etc. y por lo tanto pueden comprar al mismo precio y gastar igual, siendo igualmente justo, que uno y otro vean de resarcirse de las cantidades desembolsadas para sus compras, como también del tanto por ciento X que corresponda á aquellas por gastos; y como complemento, cargar luego el coste neto de los artículos, un tanto por ciento prudencial, para que los primeros, puedan atender decorosamente á las necesidades de sus hogares y los segundos, al sostenimiento y mejor desarrollo de sus establecimientos.

Pero en esto último está el punto capital de la carestía, pues mientras las cooperativas se conforman con un margen ganancial, por ejemplo, de un 50 por 100 para mejorar la situación ó repartir luego entre sus asociados un pequeño dividendo, el comercio, — pudiéramos decir en general—no se conforma con un prudencial beneficio, sino que frecuentemente, y esto por falta de competencia entre él, ó de establecimientos cooperativos, elevan ese tanto por ciento de utilidad á una cifra desconsiderada, y hasta casi pudiera decirse ilegal.

Todos veríamos bien que el comercio, dadas las difíciles circunstancias actuales, sacrificara algo de sus utilidades, ya que desgraciadamente, el consumidor se ve también obligado á sacrificar sus hoy insuficientes ingresos.

De satisfacción serviría que Gobierno y autoridades locales refrenaran ciertos abusos, pues para conseguirlo tienen esos poderosos resortes que la ley ha puesto en sus manos.

Y para el caso de que unos y otros hagan oídos de mercader, creemos llegado el momento de llevar á cabo la unión de los consumidores y la fundación de cooperativas, para de ese modo contrarrestar el abuso de que estamos siendo víctimas los que hasta el agua tenemos que comprar; pues no es humano que para que se encumbren los menos, se despeñen los más.

Giro Antón.

¡SUBE, SUBE!

¡Pobre avejilla que tu nido dejas otro nido buscando á tus amores!
¡Con qué alegría, al parecer, te alejas!
¡Vas huyendo de penas y de quejas

y acaso las encuentres aún mayores!

Por la bóveda azul las alas tiendes

y á la dulce esperanza te abandonas.

¡Con qué brío y afán el arc hiendes!

¡Con qué ilusión por el espacio ascienes

y de nubes, de gases te coronas!

Como águila caudal que en raudos vuela

al huracán bravo desafia.

Para buscar un eco de consuelo

quieres volar hasta tocar el cielo

donde puso el amor tu fantasía.

Y dejas la floresta embalsamada

que contra el cierre helado, fué tu abrigo.

Donde con tu pareja enamorada

formaste casto hogar, dulce morada

que de mútuas caricias fué testigo.

Del claro arroyo ante el fugaz murmullo

al tierno amor tu seno se entreabría

como al aura, la rosa su capullo,

y á tu anhelo y delirante arrullo

otro arrullo ardoroso respondía.

Vetusto torreón, entre sus grietas,

os dió lecho nupcial, seguro asilo,

como ese que nos pintan los poetas

de jazmines tejido y violetas

donde muere de amor Venus de Milo.

¿De él huyes, del hastío poseída?

¿De tu antigua pasión rompes los lazos?

¡Detén el vuelo, y en tu hogar anida

que es fácil que al final de la partida

no encuentres tanto amor en otros brazos!

¿Mas no escuchas mi voz, ni oyes mi ruego?

¿Continuas volando? ¡Sube, sube!

que te agita mortal desasosiego.

Mas ya verás como te encuentras luego

el desengaño tras la parda nubes

Con qué desdén observas la alta roca

que á tus ojos un átomo parece:

Vas, tras de una ilusión, con ansia loca

y ese vano ideal cuando se toca

como el humo se esfuma y desvanece.

¡Vuela, vuela infeliz, sigue subiendo

de tu dulce ilusión tras del engaño;

cuando cerca de ti la vayas viendo

verás, para tu mal, que va cayendo,

va cayendo al compás del desengaño!

¡Ay! que distinto nos parece luego

lo que hoy miramos de color de rosa.

Como rayo fugaz, que deja ciego,

cuanto más la ilumina con su fuego

más oscura es la nube tormentosa.

A la dulce ilusión nos entregamos

y por ella luchamos sin segundo.

¡Y qué engañados, por desdicha estamos.

Todas las ilusiones que abrigamos

tendrán razón de ser, más no en el mundo!

Prometeo.

La zona de reclutamiento

Creemos llegado al momento de que nuestra primera autoridad local convoque á una reunión á los diputados provinciales, á ciertas personalidades que se encuentran en esta ciudad, y representaciones de las entidades locales, para en ella designar los señores que han de formar la comisión que ha de visitar á los señores ministro y subsecretario de la Guerra para solicitar de tan altas autoridades militares el establecimiento en Sigüenza de una de las Cajas de reclutamiento.

Nosotros podemos decir que el diputado Sr. Abril nos ha comunicado la seguridad que tiene de que se conseguirá; al mismo tiempo, nos dice, tendría suma complacencia en acom-

pañar á la comisión, y en el caso de hallarse ausente de Madrid, se la comunicara el día que la comisión disponga ir á la Corte, para él telegrafiar al ministro y subsecretario, anunciándoles la visita, y en el caso de élno poder acompañar á la comisión confiar su representación á D. Pedro García Ortega, pasante de su bufete.

Por hoy creemos dejar cumplido nuestro deber, siendo ahora nuestras autoridades, las que han de poner manos á la obra, y no abandonarlo hasta conseguirlo.

Si para alguna previa consulta, desea la comisión dirigirse al señor Abril, puede hacerlo en San Sebastián, Soraluca n.º 6, según dicho señor nos indica.

De la casa de todos.

El día 30 de Julio anterior celebró sesión nuestro Ayuntamiento bajo la presidencia del primer teniente Alcalde D. Joaquín Ibáñez Martínez, por ausencia del Alcalde efectivo.

En dicha sesión se presentó una moción suscrita por los concejales señores Pareja, Costero, Angel y Arroyo, en la que interesábase diese cumplimiento á una resolución ya firme de la Dirección General de Propiedades é Impuestos; y puesto el asunto á la votación fué estimada la solicitud por mayoría de votos.

Encargado de la Alcaldía el primer Alcalde convocó á una sesión que tuvo lugar el día 6 del actual, haciendo constar en ella que protestaba del acuerdo que se tomó en 30 de Julio, por entender que el fondo de aquella moción era injusto é ilegal.

Semejante criterio nos parece, por lo menos, algo extraño; y bueno sería que el Ilmo. señor Director General de Propiedades é Impuestos se enterase de que por aquí se discuten sus resoluciones, en vez de cumplirse.

Asimismo se acordó en la primera de las citadas sesiones, la instalación de varias luces en el paseo de los Arcos. Tal petición fué hecha por el concejal D. Manuel Angel Paredes, atendiendo á los justos deseos del vecindario y de la colonia veraniega, repetidamente manifestados desde las columnas de este semanario.

Encargados de la Alcaldía el Alcalde primero, opone tal serie de dificultades á la realización del acuerdo que casi nos atrevemos á asegurar que este no se llevará á la práctica.

¡Está visto que Sigüenza tardará á entrar en la época de las luces.

El Alcalde Ronquillo.

El Senador por esta provincia don José Antonio Ubierna, nos dirige la carta que publicamos á continuación, en la que demuestra el gran cariño que siente por nuestro pueblo.

En nombre del vecindario enviamos á dicho señor, todo corazón y bondad, el testimonio de nuestra gratitud.

Carta abierta.

Sigüenza, 8, VIII, 918.

Sr. D. Eduardo Olmedillas, Director de LA DEFENSA.

Mi distinguido amigo: La amabilísima alusión que se me hace en el artículo que suscrito por don Ciro Antón aparece en el número 59 de su ilustrado semanario, me proporciona motivo para expresar públicamente que impulsado por sentimientos de cariño y simpatía hacia esta ciudad, que inspirándome en el cumplimiento de los deberes propios del cargo parlamentario conque he sido honrado y que alentado por estímulos de una gratitud honda á esta noble población, me ofrezco con la más viva sinceridad á contribuir, dentro de mi modesta esfera, por la realización del pensamiento acertado y que tan bellísimamente defiende dicho señor así como de cualquier otra idea que redunde en beneficio de Sigüenza; sin que en este caso pueda alegar como limitación á tal ofrecimiento el hallarse condicionado por exigencias de disciplina política pues bien comprendo que mi ilustre jefe el señor Conde de Romanones acogerá con agrado cuantos actos tiendan al mejoramiento de los intereses seguntinos.

Correspondo á la nueva deferencia que debo al periódico de su digna dirección con la expresión de mi reconocimiento más sentido y reiterándole el testimonio de amistad y consideración le saluda á V. muy afectuosamente su compañero S. S.

José A. Ubierna.

Hoy como ayer y como siempre.

Mi estimado amigo Ciro Antón, publica en el número anterior de este semanario el artículo más bello á mi juicio de cuantos han salido de su fecunda pluma.

El trabajo en cuestión es un canto al ennoblecimiento de la literatura, un himno á la exquisitez y corrección que deben respaldar en todos los artículos periodísticos y una censura durísima á los que tratan en sus escritos de los defectos y de las costumbres de los demás.

El Sr. Antón compara las épocas que fueron, con las actuales y de su análisis deduce la conclusión de que, en la antigüedad y en el siglo de oro de nuestra literatura, las más grandes concepciones literarias, solo daban á la publicidad los productos de su exuberante fantasía, sin cuidarse de rozar la fama de sus semejantes, que es á lo que se dedican los escritores modernos.

Yo creo que los juicios de mi compañero Ciro, aun cuando muy atinados, no pueden ni deben aceptarse en absoluto. Es más, si las malas costumbres, si la indignidad, si la ausencia de sentido ético y moral y los defectos todos y los vicios y la perversidad no permitiesen la censura despiadada del escritor y la crítica acerba del literato y la burla del cronista... apañados estaríamos.

Para mí, por lo menos, cumple una finalidad social más elevada y meritoria el que se dedica á corregir el mal, que el que aplaude las excelencias del acto porque este ya está conseguido y aquel hay que evitarlo.

Bueno es que se escriba sobre las virtudes, pero sin abandonar los defectos, sacándolos á la publicidad para escarnio de los que en ellos incurramos y para ejemplaridad de los demás.

Tal vez se sacará á relucir el manso estribillo del respeto, que es necesario guardar á lo particular y privado; pero es que las cosas reprobables acaso no trascienden la inmensa mayoría de las veces más allá de la intimidad y de los hogares?

La censura, mejor ó peor ataviada, ha sido manjar que en todas las épocas han gustado hasta los más esquisitos y prudentes escritores; y si no vamos á ver.

¿Hay crítica más acerba que la hecha por Lope de Vega á Cervantes, y por éste á aquel? ¿Hay censura más vivísima que la que hace Quevedo contra Montalván en su Perinola?

Y de la esquisitez del lenguaje no hablémos...

¿Hay descripción más detallada que en la que en su búsqueda hace el mismo Quevedo del dómine Cabra de Segovia? ¿Resistiríanse hoy en la escena las cruéisimas frases del padre mercenario Gabriel Tellez más conocido por Tirso de Molina?

Ese mismo Buscón, el Guzmán de Alparache, el Diablo Cojuelo y tantos otros no son modelo de honestidad ni mucho menos. Y hasta en el mismo Quijote existen pasajes que no todos pueden leer.

Quedamos pues en que en todos los tiempos ha sucedido lo mismo y en que mientras no se llegue á un grado extraordinario de perfección, no hay por qué respetar las costumbres demigrantes, ni los actos innobres. La censura de cuanto ofenda á los demás será tema elegido por la inmensa mayoría de los escritores.

Usted mismo, querido Ciro, al intentar corregir en su artículo, ha puesto de vuelta y media á una porción de periodistas, que también son ciudadanos.

No le de usted vueltas. Hoy como ayer y como siempre.

Eduardo Olmedillas.

Una muerte sentida.

Sin que nada hiciera pensar en tan rápido como funesto desenlace, el día 5 á las cuatro de la madrugada sorprendió la muerte á nuestro apreciable amigo D. José Sánchez Raso, el cual padecía hace tiempo una terrible enfermedad que de día en día ha ido minando su robusta constitución, hasta llevarle al sepulcro cuando estaba en la plenitud de la vida.

Su cadáver fué conducido á su última morada á las siete y media de la tarde del mismo día, siendo extraordinaria la concurrencia en el duelo, pues era estimadísimo por todos en esta ciudad, en el acompañamiento vimos á los músicos de la capilla de la catedral con el maestro de la misma Sr. Andreu; y á D. Pedro Gil, Beneficiado Sochantre con los infantes del coro catedral, que rendían el último tributo de cariño al que durante mucho tiempo fué su compañero como músico de capilla.

Descanse en paz tan inolvidable amigo y reciban su esposa doña Petra Hervás, sus hijos, hermanos D. Hilario, D. Faúnda, D. Florencio, hermanos políticos y demás familia nuestro sincero y sentido pésame.

Las fiestas de San Roque.

Salí por la puerta de los Arcos: La noche estaba deliciosísima. La luna asomaba su aún no completo disco por encima de la Raposera iluminando la campiña. Como la frescura del ambiente incitaba el movimiento enderecé mis pasos al pinar. Bajé la pendiente del Portachuelo, atravesé el arroyo y me interné por los pinares que

enviaba á los pulmones torrente de efluvios aires y resinosos.

No sé cuanto duró mi caminata, pero cansado ya me tendí sobre el césped de una pradera, contemplando embolesado, arriba el firmamento con su vía lactea y abajo vía crucis, digo el cruce del camino Ancho con el camino de la fuente del Tejar.

No sé cuanto duraría mi ensimismamiento pero me sacó de él repentinamente, el repiqueteo de campana, el estallido de los cohetes y los acordes de la Banda Municipal que lanzaba al viento las deliciosas notas de pasodoble de «Agua, azucarillos y aguardiente del inolvidable Chueca.

Eran las doce efectivas del día quince de Agosto, ó séase la una oficial de la mañana, según las órdenes de nuestros sapientísimos gobernantes, más milagrosos que el bíblico Josué pues es más fácil detener el sol, que acelerar su curso pese al ricino y al agua de Loeches.

Seguí tras la Banda. La ciudad aparecía engalanada, pues todos los huecos de las fachadas de sus casas lucían bien colgadas ad hoc bien las colchas de las camas, cosa al parecer inverosímil porque el 99 por 100 del vecindario nace el mismo caso de las órdenes de la autoridad que de las coplas de Catalinos. Pero es que en la presente ocasión el municipio y el vecindario se habían puesto de acuerdo para solemnizar las fiestas de San Roque.

Delante de la estación del ferrocarril se había construido un arco inmenso repartido en cinco arcos menores, uno agudo y cuatro romos, formados con sacos de trigo y costales de patatas, luciendo en el centro un lema que decía así:

«A los acopiadores y exportadores, Sigüenza agradecida».

Desde allí al puente á derecha é izquierda sobre elevados mástiles ondeaban al viento banderolas y gallardetes y delante de aquel se alzaba orgulloso un templete cuadrado de estilo decadente, formada por pilares políticos y verde piedra, y teniendo por remate en sus ángulos cuatro ángeles custodios en figura de diputados provinciales, presididos por un grupo escultórico en el centro que representaba á un mes del año perezosamente sentado y junto á él la figura de un acaparador de vegas para la caza de codornices que le estaba echando la absolución. En su frente tenía también una inscripción que decía á la letra:

Sic nobis capillum lucet!

En la puerta de Guadalajara se alzaba otro, costeado por el comercio y formado de banastas de fruta y barriles de escabeche y pendientes de su arcada media docena de ejemplares de Zarbo y congrio rancio, de los que suelen ostentar en su frontis los establecimientos de comestibles para entretenimiento de los viandantes. También tenía su letino, letino que decía así: Subsistentiarum proxiúm ascendere sol. Veré dignum et justum est.

Preciosísimo se levantaba otro, frente á la Catedral. Estaba compuesto por tubos de órgano y embellecido por colgaduras de terciopelo rojo y el lindísimo paño de Zapata. Decía su inscripción:

Quantum pronus mutantur in amnos!

Caveant cives!

Y finalmente y frente al Consistorio estaba el Arco Iris, muy puesto en su lugar, porque las sesiones del Municipio suelen ser, hace tiempo, tormentosas. A este no le habían por modestia sin duda, puesto ningún epígrafe, pero un gracioso le colgó un cartelón, en donde, con letras de á palmo se leía:

Dimite officium, ete ad dumun. Jam satis.

Una vez llegados allí, banda y cronista dimos por terminada nuestra misión y nos fuimos á refocilar con el sabroso «piri» tan preconizado en la última visita pasteral.

Terminado el gaaquete, continuó la tarde sosegadamente hasta las ocho de la noche, en que precedida de la referida banda bajó la Corporación municipal á la iglesia de San Roque donde tuvieron lugar unas solemnes vísperas, que no fueron completas, porque á uno de los cantores se le olvidó un versículo.

Y estando acordada anteriormente la subida del santo á la Catedral para la función del siguiente día, á fin de que los fieles no se achicharrasen como en anteriores años por la pequeñez del templo, se organizó la procesión en la siguiente forma:

Primero, el guarda de la Alameda, con la mecha encendida rodeado de la turba infantil y llevando al lado al portador de los ascensores explosivos. Después las cofradías, en pleno, con velas, cirios y faroles y algunos faroleros con pocas luces.

En seguida la imagen del santo, con un racimo de uvas y el perro que por clasificación le corresponde; llevados en andas por dos farmacéuticos y dos practicantes y escoltados por los Galenos de la localidad, montados en cólera y con el libramiento para la eternidad en la mano. Detrás los tres curas de rúbrica, ni uno más, ni uno menos. Luego el Ayuntamiento; luego la banda; tras del flautín y el requinto las beatas más recalcitrantes y á continuación todo el vecindario.

Llegada la procesión á la Catedral y depositada, por orden superior, la imagen del santo ante la Virgen de la Mayor, se dirigió la muchedumbre á la Plaza donde á los acordes de la banda se rindió culto á Baco y Terpsicore hasta media noche, con entradas en los soportales, y salidos por los Arcos.

Al despertar el día 16, fueron despertados los seguntinos por la diána que ejecutó la banda municipal en todas las bocacalles. A las ocho en punto y precedidos de gaita y tamboril salieron de la Casa Consistorial los gigantes y cabezudos, cada vez más cabezudos y menos gigantes, los cuales recorrieron toda la ciudad con júbilo de la chiquillería y alegría de los del «ramo».

A las once y previo el correspondiente tintineo campanil, tuvo lugar la función religiosa con gran concurrencia de fieles. La capilla entonó una misa de Mazzantini y después del Evangelio, como es de rúbrica, ocupó la sagrada cátedra el orador, que dada la índole de la función religiosa cívico taurómaca era el indicado para hacer el panegírico del santo. Con su acostumbrada elocuencia ensalzó la caridad de San Roque, la fidelidad del perro y no se si dijo algo del racimo de uvas y ya en el epílogo habló algo

de la peste y terminó con la frase sacramental: que á todos os desee. Terminada la misa y dada á adorar la reliquia, fueron los fieles desocupando el templo para ir á reponer las fuerzas en sus respectivos hogares.

A las seis de la tarde y con la misma solemnidad que á la subida, se bajó la imagen del santo hasta dejarlo, no en su iglesia, sino en la de las Religiosas Ursulinas, donde tiene su habitual morada según reza su cédula personal.

A las nueve de la noche y con intermedios de música se quemaron en el hermoso paseo de la Alameda bellísimos fuegos de artificio. Primero se soltaron un millón de cohetes, de lágrimas, de las derramadas por el vecindario, por el encarecimiento de los comestibles. Después el ratón y el gato. La consabida fuente luminosa, extra, pero lo que llamó poderosamente la atención fué un castillo de naipes que al estallar dejó ver al descubierto el arca municipal sostenida en el aire por dos ángeles hechos á la medida.

Y llegó el día 17 y la rondalla seguntina dejó oír sus rasgueos á las cinco de la mañana con un precioso pasacalle, que hizo que muchas damas abandonaran el lecho y se asomaran á los balcones en pintorescos trajes que se diferenciaban en poco de los que lucen á diario por las calles, lo cual dió margen á que algunos de los tocantes perdieran el compás.

A las diez dió principio en la Alameda la corrida de cintas en bicicletas. Las cintas eran regalo de la colonia veraniega y fueron exquisitamente bordadas por docena y media de hijas de María y media docena de nietos de la misma.

Ocupado el palco presidencial por las bellísimas bordadoras y por la no tanto corporación municipal y los invitados precedidos de las dos motocicletas que hay en la localidad aparecieron en la arena y sobre sus bicicletas respectivas los apuestos corredores que iban á recoger el fruto del trabajo de las apetitosas hijas de Eva. Cruzaron por delante del palco haciendo sonar sirenas y bocinas y dejando la moto una estela de gases asfixiantes que hicieron volver el rostro á los espectadores que se creyeron, por un momento, que estaban en las orillas del Marne.

En vista de lo ocurrido en años anteriores, en que á los ciclistas se les desviaba el puntero por fijarse en las lindísimas bordadoras, se dispuso que las cintas se cobrasen metiendo el dedo en la anilla, por ser indudablemente *más chic, más bien*, de mayor gusto.

Cogida al fin la última y no quedando más que algunas otras no exteriorizadas bajaron las damas del palco que les sirvió de trono de su belleza y escoltadas por los municipales y demás invitados y los corredores por la Guardia civil, subieron por la calle de Medina al Ayuntamiento donde fueron obsequiados todos con un opíparo lunch. El resto del público se dedicó á las patatas fritas y la cerveza con lo cual los dueños de los kioscos hicieron verdaderamente su agosto.

Y ahora llegamos á la parte culminante de los festejos. A la fiesta tradicional. A la corrida de toros.

En la plaza Mayor, convenientemente dispuesta para el caso, y que

estaba ocupada por todo el vecindario y el de los pueblos comarcanos, con la colonia veraniega y los amigos y aficionados al *divino arte*, llegados de luengos sitios.

A las cuatro, hora verdad ó sea á las cinco ficticia, previo el pregón de ordenanza y el oportuno despejo, dió comienzo la corrida.

A compás del paso doble «Galitochico» ejecutado por la banda, se verificó el consabido paseo de las cuadrillas que se presentaron en el redondel precedidas de los alguacillos y seguidas de las mulillas del arrastre soberbiamente enjaezadas. Cambiados los capotes de lujo por los de brega y arrojada la llave, el usía sacó el pañuelo y el amigo Toribio dió salida al primer astado que lucía divisa azul á listas.

Era el bicho, como sus restantes hermanos, negro, botinero, de muchas libras y bien encornado, pero aunque procedente de buenos pastos y tenido por tante como ganado bravo, resultó como sus colegas, manso perdido, de tal modo que ni los fogueantes rehiletos á que fueron condenados, y eso que eran de la acreditada fábrica de Nihil, les hicieron creerse al castigo. Todo se les volvía barbear las tablas y dar vueltas al redondel buscando la salida.

¡Y fué una verdadera lástima; porque las cuadrillas estuvieron trabajadoras de verdad. Hicieron los peones primorosos recortes; rejearon los del aupa superiormente y en su sitio; pusieron los banderilleros pares de castigo y los espadas mullearon admirablemente, metidos entre los pitones y se acostaron materialmente en el morrillo, por lo cual fueron todos ovacionadísimos y obligados á salir á los medios.

Arrastrado el último toro el público evacuó la plaza y algunos espectadores evacuaron también lo que habían ingerido.

A las nueve en punto tuvo efecto la velada-concierto á cargo alternativo de la banda y de la rondalla en el delicioso paseo de la Alameda que aparecía profusamente iluminado á la veneciana con miles de farolillos multicolores y con algunas otras iluminaciones internas, sino tan esplendorosas, acaso más incandescentes.

Pasó el público deleitosamente el rato hasta las once y media en que la banda municipal entonando la marcha de las antorchas y en la que á falta de estas acompañó el público con cerillas encendidas, salieron todos á la Plaza Mayor, dándose con esto fin á los festejos.

El último golpe de bombo sobrado estridente sin duda, me hizo incorporarme y con grandísimo disgusto advertí que no estaba en la Plaza sino en una pradera del pinar rodeado de un millar de plantas de asplágo. Me había quedado transpuesto y todo eso de los festejos, producto solo de mi fantasía, no había tenido realización por desgracia. Había sido *El sueño de una noche de verano* pero sin música de Mendelshon.

Perdonen, pues, mis lectores la tabarra. Pero tengan por seguro que en el próximo bienio he de presentar mi candidatura para concejal y si mis convecinos me otorgan sus votos y no media alguna circular en mi contra, espero ir al Consistorio y una vez allí

y obtenida la vara les prometo solemnemente que habrá en Sigüenza unos festejos de *primísimo cartello*.

En el interin queda suyo afectísimo S. S. y a. a.,

Angel Pastor.

De semana á semana.

En el presente mes se cumplen los aniversarios siguientes:

Los días 24, 25 y 27 es el quinto del fallecimiento de D. Agapito Andrés, D. Nicolás Checa y D. Cipriana Peralta Sanz, respectivamente.

El segundo de la muerte de doña Martina Manzano se cumplió el día 6, y el de D. Casimiro Montejo se cumple el día 15, y el de D. Tomás Gil Rodrigo el día 21.

A todas sus familias volvemos á expresar nuestro sentimiento.

El día 7 lo pasó en esta ciudad al lado de su familia nuestro amigo don Modesto Sanz.

Ha sido trasladado de la cárcel de Sevilla á la del Reformatorio de Alcalá de Henares el vigilante primero nuestro amigo D. Pedro Martínez Gómara.

Días pasados hemos vuelto á tener la satisfacción de saludar aquí á nuestro amigo y suscriptor de Molina de Aragón D. Filomeno Martínez, secretario de aquel Ayuntamiento.

Los graves y tristes sucesos desarrollados el día 6 en nuestra capital de provincia, han llenado de consternación al pueblo seguntino, el cual desde estas columnas expresa de corazón su sentimiento y dedica un recuerdo á las desgraciadas víctimas de tan luctuosa jornada, deseando que la paciencia del vecindario arriacense no encuentre otra vez motivos para manifestarse tan sangrientamente.

El día 2 del actual marchó para Villanueva de Araquil (Navarra) nuestro estimado amigo D. Hilario Yaben

Están pasando una temporada en esta ciudad al lado de su familia nuestros buenos amigos D. Manuel y don Antonio Ajamil.

D. Enrique Sánchez Rueda, de la colonia veraniega, entregó días pasados á las señoras conferencia de la de San Vicente de Paúl, la cantidad de 100 pesetas.

Rasgos de caridad como el del señor Rueda y el de D. José Valsera, distribuyendo pan entre los pobres, deben ser frecuentemente imitados para socorro de los necesitados.

El día 5 saludamos en esta ciudad al joven procurador de los tribunales de Guadalajara D. José Sanz Sanz, el cual pasó el día al lado de su esposa é hija que se encuentran aquí pasando una temporada en casa de su padre D. Alejandro Llorente.

Han obtenido un ascenso en la Administración de contribuciones de esta provincia nuestros amigos D. Pascual Bareo, D. Arturo Plaza y D. Ramón Marco; también ha sido ascendido á oficial de 3.ª clase en el Gobierno civil nuestro antiguo amigo don Aurelio Zamora.

A todos nuestra enhorabuena.

Se encuentra en esta ciudad el notable escritor americano Mario Pantoja. Le saludamos cordialmente.

Ha llegado, acompañada de su distinguida familia, la celebrada compositora Srta. María Rodrigo, que piensa permanecer una temporada en esta localidad.

Con motivo del fallecimiento de don José Sánchez, que damos en otro lugar, sus amigos y compañeros músicos quisieron asistir al oficio que en la parroquia de San Pedro tuvo lugar en sufragio de su alma y el cura párroco se negó á que la capilla de la Santa Iglesia Catedral de la que dicho Sr. Sánchez formaba parte, tributase ese obsequio al que en vida fué amigo y compañero.

Se nos asegura que muy en breve, una joven de Alboreca planteará en este juzgado un pleito interesante, en el que por lo visto está llamado á dar mucho juego.

Hemos tenido el gusto de saludar á D. Hermenegildo Valero, procurador de Valencia

Hemos tenido el gusto de volver á saludar al joven artista D. Eduardo G.ª Ballenilla que definitivamente viene á instalar su estudio fotográfico, sucursal del que tiene establecido en Soria.

Oportunamente, dicho señor, anunciará una exposición de sus trabajos meritísimos, con el fin de que nuestros convecinos admiran sus excelentes fotografías tanto planas como en cristal, y valiosas ampliaciones.

Entre los Concejales que constituyen nuestro Ayuntamiento existen los que no admiten opinión opuesta á la suya. En el momento que cualquier compañero defiende en cualquier asunto un criterio opuesto al de aquellos Ediles, estos se molestan y dicen que su contradictor se ríe del Municipio; y si en alguna ocasión están en minoría y la mayoría toma acuerdos en contra de su sentir, arguyen que eso es una burla.

De modo que ya lo saben los demás Concejales. Para no disgustar á esos dos señores, deben marchar de perfecto acuerdo con su opinión, sin que jamás se les ocurra decirles al uno que tiene intervención en el negocio de consumos y al otro que cobra de fondos municipales por beneficencia, en evitación de que tenga lugar la *repris* del célebre horario de la Aurora.

En Galve (Guadalajara) falleció el día 29 de Julio, D. Juan Amazán, dejando seis huerfanitos, pues la esposa del finado falleció también hará unos ocho meses.

También en la misma localidad abandonó este mundo á las 8 de la mañana del día 1.º del actual, el conocido y rico industrial de allí don Paulino Montero.

A sus respectivas familias enviamos nuestro pésame.

La verbena celebrada la noche del día 4 en el kiosko de D. Diego Alonso por el elemento joven de la colonia de esta ciudad, estuvo animadísima y en ella hubo muchísimas y muy hermosas mujeres.

La fiesta duró hasta las dos de la madrugada bailándose mucho y sin que el más pequeño incidente viniera á turbar la alegría.

En los últimos Juegos florales celebrados en Burgos, ha sido adjudicado un premio al trabajo de D. Marciano Zurita, nombre que ya conocen nuestros lectores por haber honrado varias veces con su firma este semanario. Reciba nuestra felicitación.

Se ha ordenado al Ayuntamiento de Pelegrina, reponga inmediatamente en su puesto al secretario de aquel municipio D. Rufo del Castillo.

Ha sido nombrado representante en esta provincia de la Asociación de Escritores y Artistas, nuestro querido amigo y compañero D. Luis Cordovias, director del semanario «Flores y Abejas» de Guadalajara.

Bazar Parisiën

Establecimiento de primer orden.—Unico en su clase
Visitadlo y os convenceréis.

Al instalar esta casa los precios fijos marcados en los géneros, ha tenido especial cuidado de hacerlo en unas condiciones de precisión en ellos, que es imposible la competencia de otras casas, por circunstancias especiales.

Este establecimiento vende artículos de Platería, Joyería, Relojería, Objetos para regalos, Sombrereria, Calzado y ropas hechas en las mejores condiciones de PRECIO, CALIDAD y SURTIDOS; (puede verse)

Antes de comprar en otros sitios visiten esta casa.
Precios fijos marcados.—Teléfono número 152.—Mayor Baja. 31.

GUADALAJARA

(Junto a la Administración de loterías.)

H. DE ELIAS

FRENTE A LA ESTACIÓN

Cómodas habitaciones con timbres y luz eléctrica

Administración de los Automóviles a Molina de Aragón.

Casa recomendada para los señores viajeros.

GRAN VAQUERIA.—Se garantiza la pureza de la leche.

La Eclesiástica Seguntina.— Gran Sastrería de GENARO MARTINEZ

En este acreditado establecimiento, que cuenta con un inmenso surtido de géneros, se confeccionan toda clase de trajes para Caballeros, Sacerdotes; Togas y Mucetas para todas las Facultades.

Precios sin competencia.

Comedias. 3, duplicado.

SIGÜENZA.

La Prosperidad

Gran tinte y

Quita manchas

Fabrica montada a la altura de las mas importantes del extranjero.

Limpieza en seco de toda clase de prendas.—Tenido de sedas, lanas, algodón y percales.

Unica casa en España especializada para el tenido de pieles en negro y colores, sin desteñir.

Se tienen sotanas, manteos y dultetas de sacerdote.

Todos los trabajos indesteñibles.

Sucursal en Guadalajara,

Ramón Fernandez

12, Museo, 12.

Gran ferretería de Tomás Relaño

SEMINARIO, 16.—SIGÜENZA.

Herramientas para artes y oficios. Bateria de cocina. Artículos de construcción. Útiles agrícolas. Camas. Menaje para escuelas. Curtidos. Cocinas de hierro y estufas de todas clases. Aparatos para molinería. Material eléctrico. Expendiduría de Explosivos. Armas de fuego. Lampistería. Objetos de metal para el culto sagrado. Plata meneses. Persianas y Cementos. Aparatos para gas acetileno.

Fijarse bien, Seminario 16.—Sigüenza

Zapatería de Costero

Plaza Mayor 14, Sigüenza.

Venta de calzado, abarcas de goma y cuero al pelo y toda clase de alpargatas.

Sastrería y Pañería

de Manuel Angel Paredes.

Cardenal Mendoza, 7, Sigüenza.

Paños de todas clases y confección esmerada.

Precios económicos.

Especialidad en trajes talares.

COMERCIO DE TEJIDOS

DE

FELIPE M BOTIJA

Medina, 2, esquina a Cardenal Mendoza.—Sigüenza.
Teléfono número 30.

Últimas novedades en el ramo de tejidos, paquetería y quincalla, gorras sombreros, géneros de punto, lanas y mantas de todas clases a precios económicos.

Explotación general de

trapos DE TODAS CLASES para la fabricación de papel y lanas regeneradas. Compra hierros y materiales viejos, astas, vezuñas, huesos, crines y papel viejo; colchones de lana, pieles de liebre y conejo.

Sucursal de la casa de Calatayud.

Carretera de la Estación.

JUAN PEREZ.—Sigüenza.

BICICLETAS

«Diamant y Royal Albert»—Sólidas, fuertes y elegantes; garantizadas por un año. Motocicletas. Taller de reparaciones y accesorios.

¡Ciclistas!, quereis vencer en cuantas carreras os presentéis y hacer excursiones cómodas? Pues comprad la bicicleta tricolor Diamant.

Representante en Sigüenza y Calatayud:

Juan Sevilla y Peñalba, Alfonso VI, Sigüenza

COMPRO

dentaduras artificiales, dientes sueltos: monedas de oro falsas, pago a cincuenta pesetas una.

A. Pérez.—FONDA DE ELIAS

GRANDES LONJAS DE ULTRAMARINOS

de

PABLO GUTIÉRREZ

Medina, 13 y Cardenal Mendoza, 15.—Sigüenza.

Antiguo comercio que mejor y más surtido presenta.

Severiano Soria Gutiérrez

Violinista y afinador de pianos.

Precios económicos.

Mavor, 3.

Sigüenza.

MELQUIADES LÓPEZ

Casa Santa-Cruz

Medina, 7, sigüenza.—Teléfono, núm. 6.

En esta antigua casa encontrará el público en general un grandioso surtido en todo lo concerniente al ramo de Tejidos y Novedades.

Gran balneario de Jaraba

Temporada oficial desde el 15 de Junio al 20 de Septiembre.

Aguas termales, clorurado-sódicas, litinicas, bicar bonatadas, de gran radioactividad, premiadas en varias exposiciones con medalla de oro.—Únicas analizadas oficialmente en Jaraba; únicas en el mundo que curan radicalmente los cólicos nefríticos y hepáticos.

Excelente agua de mesa para prevenir tales enfermedades.
Servicio de coches por Cetina a todos los trenes.—Para los trenes rápidos por Alhama previo aviso al cochero Miguel Espeleta, en Cetina, ó al Administrador del Balneario en Jaraba.—Clima fresco y de altura a 763 metros sobre el nivel del mar.—Teléfono público.

Propietarios: Vicente Ariza y Hermano.

Liquidación de piezas de música.

Para pequeña banda, en papeles sueltos con partitura las más, y gu'ón otras; bastantes partituras impresas para sacar los papeles todas bailables modernas, bonitas de facilísima ejecución, se darán sumamente barata, desde 50 céntimos 1 peseta y 1,50 cada una; el que quiera todas ellas ó la mayor parte se le hará una gran rebaja; Marchas de procesión hay un sin número

Hay un Método solfeo de Eslava, completo, con acompañamiento de piano, empastado, buen uso también 1.ª, 2.ª, 3.ª y 4.ª solfeo sueltas del mismo autor, Gran método de guitarra por música; Estudios metódicos por Concone para piano; 11 sonatinas para piano, por Clementi; Bocaccio, opereta, piano; Berini, Método de piano, empastado, Música para piano hay bastante.

PARA PEDIDOS: A DON ANDRES ORTEGO, Villegas, núm. 11, 2.º

ANTIGUA CONFITERIA

de Gimeno.

SUCESOR,

RAIMUNDO HERNANDO

Cardenal Mendoza, núm. 1, SIGÜENZA

Comercio de Anselmo Martín

C. Mendoza, 5.—Sigüenza.

Hay grandes existencias en tejidos, novedades, paquetería, quincalla, confección, géneros de punto, paños, mantas, tapabocas, corsés, fajas, capas pirineo, pelerinas, medias, gorras, sombreros, é infinidad de artículos.

ANTIGUA FERRETERÍA

de

VICENTE SEVILLA

Baterías de cocina, estufas, cocinas económicas, loza, cristales, camas y jergones de muelles, ornamentos y objetos de metal para el culto sagrado, ferretería de todas las clases, lampistería, curtidos, calzado para caballeros, señoras y niños, comestibles finos.

El sistema de esta casa es vender buenos géneros y a precios muy baratos.

Plaza Mayor, 15.—Sigüenza.

TELÉFONO 64.

La Unión y El Fénix Español

Compañía de Seguros reunidos.
Seguros sobre la VIDA.

Seguros contra INCENDIOS.

Seguros de VALORES.

Seguros contra ACCIDENTES.

Subdirectores en Guadalajara:

D. Julián Ramirez é Hijo,
Plaza de D. Pedro, 1.